



DIRECCIÓN, REDACCIÓN
Y ADMINISTRACIÓN:
PLATA, 7
(CENTRO REPUBLICANO)
Teléfonos:
Dirección, 454 :: Administración, 360 R
:: Redacción, 363 R ::
Un mes, 50 céntimos
Número suelto, 15 céntimos

Semanario republicano, órgano provincial del Partido Radical.

RUMBOS NUEVOS

Pese a la presencia en el Gobierno de representaciones políticas desgracias al país, las normas gobernantes son otras y los efectos son saludables cada vez más.

Cedió a la tolerancia bien medida aquella estridencia tan exagerada. La persuasión va borrando rencores bien acusados y un espíritu de justicia no mediatizada por las pasiones va tratando a las gentes por igual.

Renace en todas partes la esperanza, y en el alma de los buenos republicanos florece nuevamente la ilusión. Aquel rictus de pena que surcaba la faz nacional va trocándose lentamente en sonrisa a la nueva República que llega, que llega purificada por el sacrificio de un hombre cuya abnegación no tiene par.

Ya la República vuelve a ser justicia y libertad. Ya puede la bandera de los tres colores volar orgullosa y rauda, segura de que en sus pliegues no anda el rencor silente del atropellado o del perseguido, sino el aliento redivo del afecto popular.

En ese plan de concordia y de comprensión, de buen gobierno que se inicia y de esperanza que renace, la República va a unas elecciones. ¿Las ganará? ¿Las perderá?

Indudablemente, las ganará. También es indudable que unas semanas atrás hubiera sido aventura lanzarse a esa afirmación.

El Partido Radical, en la lucha que se avecina, actuará después de una muy serena meditación. No se lanzará alegremente a propugnar conjunciones antipáticas al país. No se prestará a amparar partidos desprestigiados, por republicanos que se titulen, ni a buscar alianza donde ésta tuviera que pagarse con sonrojo y deshonra.

El Partido Radical no podrá parlamentar jamás con los que se adjetiven enemigos de la República, ni con los que ven el pasar de la vida política como un desfile de egoísmos que van a una baja finalidad.

El ha recogido, con gran extensión, primero las esperanzas, las simpatías después, de zonas nacionales de la mayor amplitud. Y cifra su mejor empeño en no defraudarlas con una conducta equívoca o con una ligereza imperdonable. Consciente de su misión, en esta hora sería no se entregará a cordialidades que no sean bien fundadas ni a augurios que no tengan plena justificación.

Ir a la lucha con seriedad, con dignidad y con honestidad. Nadie que no reúna esas cualidades podrá ampararse en sus banderas ni recibir su confianza.

La lucha, por obra y gracia de unos gobernantes ineptos, se presenta en unos términos en que tanto, por lo menos, como los programas, han de pesar sus conductas, siempre dentro de la órbita del régimen que, bien dirigido como ahora está, ha de labrar la felicidad del país.

A los radicales nos importa poco que nos llamen de derechas o de izquierdas, porque la verdad política no está en el bello decir, sino en el fecundo hacer. Una conducta austera, noble, digna, vale por todo un programa, y, por lo contrario, un programa hermoso, lleno de promesas y de ensueños, si no se cumple, vale por una decepción.

El Partido Radical ha dado pruebas repetidas, insistentes, de prestar apoyos mal pagados y de ofrecer en holocausto de la República abnegaciones peor correspondidas. Donde él puso la sinceridad, otros pusieron la traición; donde él entregara su alma, otros aportaron la cifra helada de sus egoísmos; donde él aportara entusiasmo, pusieron el desorden gobernante los demás.

Es hora ya de que se aleje definitivamente de quienes traducen en cifras un amor mentido y pagan con deslealtades un sacrificio prodigado.

Es hora ya de que los radicales se den cuenta de que la República se defiende mejor estableciendo solidaridad con los dignos que colaborando con aquellos que la pusieron por pedestal de sus ambiciones, que la hicieron blanco de sus terquedades y que la iban arrancando, con su conducta imperdonable, del alma del país.

Afortunadamente se abrieron rumbos nuevos que van señalando a los republicanos el camino a seguir para que la República sea lo que debe ser. La gran promesa de una pronta, fecunda y dichosa realidad.

P. Riera Vidal.

PUGILATO

Fué al fin posible un Gobierno, y sin socialistas como el anterior.

Suponemos que a estas horas andará el Sr. Largo Caballero, con un fusil en ristre, arengando a las masas en plan revolucionario.

Después de las notas amenazadoras acompañadas de los acuerdos de colaborar dando todos los ministros que hicieran falta, no es de suponer que el Sr. Largo Caballero, permanezca inactivo tras de ver que ha prosperado el acuerdo radical de no admitirlos.

Sería eso una vergonzosa rectificación más de la serie.

Empiézanse a cambiar algunas impresiones respecto a la cuestión electoral y a veces se reciben noticias que dejan de una pieza a cualquiera.

Se da como seguro que a Toledo vendrá a luchar Azaña, y para reforzar la candidatura, le acompañará el abogado ese social-fascista que se llama Jiménez de Asúa, el célebre intérprete del artículo 75 de la Constitución.

No nos falta a los toledanos nada más que eso. Que nos represente Azaña en Cortes.

¿Qué concepto mereceríamos ante el resto de la nación?

Menos mal que puede estimarse

como una exageración el que Azaña obtenga más de los doce votos.

Aquellos que tan fieros se mostraban y tan seguros de que era suya la opinión, parece que ya cantan la gallina y preconizan la unión de los republicanos para las próximas elecciones.

¡Que se creen eso!
Al Partido Radical no le conviene bajo ningún aspecto unirse con los elementos que han estado monopolizando el gobierno de la nación, sencillamente, porque en lugar de atraerse votos los alejaría.

Repetimos lo que ya dijimos hace algún tiempo: «¡Que se conjuncionen ellos!...»

Es curioso ver a los socialeros cómo vociferan contra el fascismo.

Aquí no hay más fascismo que el practicado por Largo Caballero y el que preconiza ahora en mayor escala.

Todo lo demás son pretextos para perturbar, como protesta contra el desenfuste.

MUEBLES sólidos, artísticos, de buen gusto.

PALOMINO

Creación continua de nuevos modelos.

Fábrica: Trinidad, 5. Toledo.

ADVERTENCIA INTERESANTE

Con motivo del movimiento político último producido por la crisis ministerial, fué nuestro propósito retrasar dos o tres fechas la salida del periódico para recoger y comentar la solución que a esta crisis se diera. Cuando a ello nos disponíamos, surgió la huelga general como protesta contra el Congreso de Juventudes Católicas, que también afectaba al personal tipográfico.

Estas circunstancias han hecho retrasar lamentablemente nuestra salida, que ya no será interrumpida, a pesar de constar el presente mes de cinco domingo.

Pedimos benevolencia a nuestros amigos, que sabrán justificar este retraso, desde luego ajeno a nuestra voluntad y nuestros propósitos, y se harán cargo de las circunstancias si observan alguna información o trabajo fuera de toda actualidad.

ANTONIO LILLO MACÍAS

AGENTE DE NEGOCIOS
HABILITADO DE CLASES PASIVAS
TOLEDO

LOS FARSANTES

Una ausencia significativa

Con ocasión de celebrarse la sesión municipal del último lunes, se dió un caso verdaderamente insólito y que demuestra una vez más hasta dónde llega la farsa que representan esos izquierdistas que se lo llaman porque quieren, pero que no lo demuestran cuando es menester.

En la sesión del lunes, había de declararse urgente y discutirse una petición para conceder el Teatro de Rojas a los llamados estudiantes católicos. Pues, bien, para salvar el escollo y no significarse diciendo que sí ni tampoco diciendo que no, los señores radicales socialistas, ni los socialistas acudieron a la sesión. De diez concejales, no se vió el pelo ni a uno tan siquiera.

Al hecho hay que concederle visos de maniobra desleal contra los demás concejales republicanos, a los cuales quisieron poner en trance difícil ignorando todavía que nuestros correligionarios, los concejales radicales, saben dar siempre gallardamente la cara, sin alardear del izquierdismo ese que, repetimos, no basta con pregonar sino que es menester demostrar.

Incluso los concejales esos que a todas horas son tachados de monár-

quicos, tuvieron la valentía que a ellos les faltó, oponiéndose a la declaración de urgencia.

Y esos que no tuvieron valor para bajar a la sesión a oponerse a la pretensión católica o fascista, como quien a llamarse, son los que se presentan ante los obreros como amigos en lo de combatir el fascismo, cuando la verdad del caso, es que se trata de farsantes que sólo persiguen el medio mejor de continuar sosteniéndose algún tiempo en el ruinoso tinglado que irremisiblemente caerá de aquí a poco.

En Toledo, no se desconoce a nadie y no vale usar de la artimaña ni del truco. Los izquierdistas de opereta, que son capaces de violentar su conciencia por no perder la venta de una silla, están demasiado vistos ya; al menos a nosotros, no nos engañan, que conste.

Asamblea Provincial del Partido Radical

En los días 7 y 8 pasados, tuvo lugar una Asamblea de representantes de Comités radicales de la provincia, en el domicilio social que el partido tiene establecido en la capital.

No careció de importancia en verdad esta reunión, a la cual asistieron más de cincuenta delegaciones a pesar de que los asuntos que el orden del día abarcaba, sin dejar de ser interesantes, no eran lo trascendentes que requieren la inexcusable asistencia de todos.

Presidió las sesiones con el singular acierto que siempre lo hace, D. Isabelo Perezagua, presidente del Comité Provincial, y actuó como secretario Amadeo Roig, haciendo acto de presencia e interviniendo activamente en los debates los todavía diputados en aquellos días señores Riera y Díaz Alonso, y el ex diputado provincial Sr. Aguilar Carmona, que dió cuenta detallada de su gestión en el tiempo que ha desempeñado el cargo.

Dieron comienzo las sesiones con la discusión de una proposición incidental presentada por la Delegación de Puente del Arzobispo, en la que se propugna por la no colaboración en el Gobierno que se formara, si en él habían de entrar los socialistas.

Se acuerda extender este acuerdo en cuanto respecta también a los jefes republicanos que traicionaron al Partido Radical, y seguidamente se cursa un telegrama a D. Alejandro Lerroux, concebido en los términos siguientes:

«Asamblea Provincial Partido Radical de Toledo expresa deseo no colaborar con Partido Socialista ni con los hombres dirigentes demás partidos que viven de la insidia y la traición».

Los Sres. Aldaraví, Riera, Perezagua y García, desarrollaron sus ponencias sobre términos municipales, cultura, función de la Secretaría Provincial, y propaganda, respectivamente, llegándose a conclusiones atinadísimas, tras de detenida e interesante discusión.

Fueron elegidos los Sres. D. Augusto Lerdo de Tejada, D. Ladislao Arribas, D. Juan Alcalde y don

Ricardo Rey para desempeñar los cargos de vicepresidente, secretario, contador y secretario segundo, respectivamente. Se examinaron las cuentas, que fueron aprobadas. Los representantes en Cortes y Diputación Provincial detallaron su gestión, y se convinieron normas para el desarrollo de la debida propaganda en la provincia, en ocasión de la campaña electoral que se avecina.

Otros varios asuntos fueron ampliamente debatidos, pero la carencia de espacio y el encontrarnos en vísperas de otra nueva Asamblea con fines electorales, nos induce a ser breves. Hemos de consignar, sin embargo, que el entusiasmo no decreció ni por un momento en el transcurso de la Asamblea, que fué modelo de orden y disciplina, muy al contrario de cuanto ocurre en los comicios de otros partidos.

Cambio de gobernador

Desde el instante en que conocimos la lista del nuevo Gobierno, no dudamos de que la combinación de gobernadores que se llevara a cabo, afectaría a Toledo también. El ministro había que en ello pondría singular empeño. Y así ha sido.

El Sr. Asensi Maestre, acogido con júbilo por la provincia entera en esta su segunda etapa, ha sido trasladado a Granada cuando su labor estaba en pleno desarrollo. El favor, a quien ninguno solicitó, no puede

ser el motivo que nos lleve a la alabanza. Reunía el Sr. Asensi Maestre cualidades tan estimables, que puede decirse, que hasta la fecha, ha sido el mejor gobernador con que nuestra provincia ha contado, pues no es de tener en cuenta el econó de los cuatro caciques socialistas de la provincia, para los cuales sería imposible encontrar gobernadores que les satisficieran.

El Sr. Asensi Maestre salió de Toledo el viernes por la tarde con dirección a Granada, siendo objeto de una cariñosa despedida por parte de los elementos del Partido Radical y amigos, que a tiempo conocieron la noticia de su marcha.

**

Para sustituir al Sr. Asensi Maestre, fué designado D. José María Vila Cor, de significación política independiente. Hombre joven, animoso, enérgico y profundamente republicano, acertará, sin duda, en el desempeño de la difícil misión que se le ha encomendado por el Gobierno.

Saludámosle respetuosamente, ofreciéndonos a su disposición incondicional.

TUBOS DE CEMENTO

Todas las medidas

CASA LÓPEZ

Teléfono 213

Algo más de Pedagogía social

Sugerir ideas morales y productivas es más fácil que sugerir ideas inmóviles en almas primitivas.

Toda influencia hereditaria tiene manifestaciones de violencia, y resulta una viva negación pedagógica por sugestión del mal ejemplo.

Generalmente la masa popular carece de educación que fecunde y afirme el buen ejemplo; carece de la expresión del correcto lenguaje, y carece de la necesaria vida y costumbres sanas del hogar. Aparte del ambiente social que adquiere en la calle, donde se educa e instruye en el duro sentimiento que inutiliza la moral pedagógica escolar.

Por lo que la influencia hereditaria, adquirida en ambiente insano, es una perturbación que constituye un peligro por desenvolverse en el libertinaje provocado por el tipo pendenciero y sistemático que deshonra la familia y la sociedad.

Debemos todos los amantes del progreso humano inculcar el ideal social, elevando los propósitos de la Escuela como el gran centro de fecundas síntesis sociales, donde se elaboran las armonías humanas y la expansión más rica y fecunda de la vida.

Esta sugestión o idea fundamental de la Pedagogía es el móvil razonado que debe seguir la conducta humana, es la filosofía práctica, es el idealismo científico, que interpreta el sentir y la explicación de toda obra humanitaria que saborea el alma experimentada.

Pero la frialdad de circunstancias difíciles porque atraviesan siempre gobernantes y gobernados resulta una condición pálida que afirma una impresión desagradable y un desinterés en las masas populares por el progreso escolar, que indigna pensar en la crisis de los hondos problemas pedagógicos, que deben resolverse sin duda ni dilación de tiempo por bien general.

Los niños se armonizan tan perfectamente con las ideas pedagógicas, que su alma expresa otra vida y otro medio de unión entre los hombres para el progreso de la vida humana, mediante los sentimientos desarrollados por la educación escolar. El niño participa de los indispensables sentimientos

nacidos de la emoción que le encamina a la ley de la generalidad y al progreso de las futuras generaciones.

Esta observación hecha por los que viven en la observación de la Escuela, es una demostración que cifra el resultado del tesoro escolar, que enseña por la pedagogía racional a vivir, a luchar por el propio esfuerzo, que enseña a vivir emancipados de la esclavitud engendrada por la ignorancia y preocupaciones caducas en el hombre, en la mujer, y como reflejo en el niño.

Al entender de los que luchan por el desarrollo intelectual y viven en la observación de la Escuela, todo asunto de educación e instrucción, es de tal elevación y de tal índole, que no cabe ni es posible el criterio de partidos políticos, porque la educación e instrucción está por encima de todos los partidos y de todos los intereses sociales.

Entiéndase bien, que toda dificultad tiene un medio para resolverse y ponerlo en práctica por principios evidentes de la moderna civilización.

España es un país rico, que se presta al gran desarrollo de la industria agrícola, de sus riquezas minerales, y por sus prodigios de actividad en las distintas esferas de la vida, si el desarrollo científico-escolar se desenvuelve con acierto, por el Estado y por las masas populares a quienes interesa por bien propio, elaborar en el desarrollo de las soluciones escolares, educativas del hogar, y las deplorables consecuencias del libertinaje callejero, que tanto autoridades como vecinos deben intervenir en la educación de los que desdoran la superioridad del educado.

Cualquiera que sea el valor que den mis queridos lectores a estas opiniones pedagógicas, no será el que pueda negar que la masa popular es un gran factor del organismo social, que determina y ejerce funciones, por un derecho; que tiene la misión de realizar, por una función de carácter privado, por la función de educar e instruir en parte, al que forma parte de la sociedad.